

tombeau de l'Archevêque de Cantorbéry; mais sa race semblait condamnée. Il expira seul et désespéré; trois de ses fils moururent sans postérité; Jean Sans-Terre, qui succéda à ses frères, laissa, après une vie infâme, une mémoire odieuse; et cette famille, jadis si puissante, s'éteignit dans la guerre des Deux-Roses.

Clarisse de Somerghem survécut peu de temps à son hôte et ami; elle mourut l'an de J.-C. 1173.

Le calice se conserva dans le trésor de l'abbaye de Bourbourg jusqu'en 1193 (1).

(1) Voir le *Cameracum Christianum*. Bourbourg s'honorait de pos-

séder le calice du saint Archevêque; Auchin et Marcdiennes, les habits pontificaux dont il s'était revêtu; Beaucampsen-Weppes gardait l'écuclle de bois que le saint exilé avait reçue des mains d'un paysan pour éteindre sa soif; et Lille montre encore la maison qu'il habita. L'abbaye ou chapitre royal de Bourbourg avait été fondée en 1099, par Clémence de Bourgogne, épouse de Robert, comte de Flandre. Clarisse de Somerghem en fut la quatrième abbesse. On sait qu'un des autels de la chapelle de Notre-Dame de Fourvières est également dédié au saint Archevêque de Cantorbéry, qui, durant son séjour à Lyon, s'était arrêté devant cet autel, alors en construction, demandant aux chanoines qui l'accompagnaient:—A qui dédierez-vous cet autel?—Au premier martyr qui honorera l'Eglise de Jésus-Christ, répondirent-ils.—Thomas fut ce martyr.

N O U V E A U

DICTIONNAIRE UNIVERSELLE

ILLUSTRE

Par Mgr PAUL GUERIN

ACTEUR DU DICTIONNAIRE DES DICTIONNAIRES

ET

G. BOVIER-LAPIERRE

Professeur de l'université., etc., etc., etc.

NOUVELLE EDITION AUGMENTÉE D'UN SUPPLÉMENT ILLUSTRE POUR LE

1 vol. in-12, cartonné prix..... \$1.00